



PGE 2023 Ministerio de Política Territorial

## Isabel Rodríguez: “El Estado de las autonomías funciona y la clave está en la colaboración, la cogobernanza y la cohesión”

- Política Territorial eleva su presupuesto a 589 millones de euros, con un incremento de 88,7 millones (+17,71%)
- Las cuentas consolidarán en 2023 las principales líneas de actuación: diálogo y cogobernanza con las CCAA; impulso a Ceuta y Melilla; refuerzo del municipalismo; y mejora de los servicios públicos y la modernización de la Administración General del Estado (AGE) en el territorio
- El objetivo de Política Territorial es la cohesión territorial y social, una prioridad política, un mandato constitucional y una exigencia democrática. “El reto es apasionante: hacer país, hacer una España mejor”

Madrid, 22 de noviembre de 2022.- La ministra de Política Territorial y portavoz del Gobierno, Isabel Rodríguez, ha destacado que “el Estado de las autonomías funciona, y la clave está en la colaboración, la cogobernanza y la cohesión”.

Isabel Rodríguez, que ha defendido las cuentas de Política Territorial, en el debate de Presupuestos Generales del Estado 2023 del Congreso, ha añadido que “en el día a día, los ciudadanos negocian, se ponen de acuerdo, no hay otra forma de convivir. Se trata de estar a la altura de la ciudadanía. La cohesión territorial no sólo constituye una prioridad política, es un mandato constitucional y una exigencia de nuestro sistema democrático. El reto es apasionante: hacer país, hacer mejor a España”.

### Más recursos para las administraciones territoriales

Los PGE 2023 son “unas cuentas públicas ancladas en la justicia social y la eficiencia económica, son el principal antídoto contra la incertidumbre ante la guerra en Ucrania, contra la desigualdad y contra la desesperanza”, ha asegurado.

Isabel Rodríguez ha explicado que la apuesta por la cohesión territorial se traduce en un incremento de las aportaciones a CCAA y EELL, que alcanzarán cifras récord en 2023: “Los Presupuestos Generales para 2023 dedican 135.000 millones de euros a las comunidades autónomas, un 24 % más que en 2022. Asimismo, cumplimos con el compromiso de reforzar el apoyo a las entidades locales, dedicándoles 23.235 millones, un aumento del 5%, lo que se traducirá en mejores servicios para la ciudadanía”.

A ello hay que añadir los recursos del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia: “6.367 millones para CCAA y 1.381 millones para EELL. Estos presupuestos recogen también el compromiso del Gobierno con el desarrollo de las zonas menos pobladas, destinando 4.439 millones para abordar el reto demográfico”.

### **Principales líneas de actuación de Política Territorial**

En lo que se refiere específicamente al Ministerio de Política Territorial, el proyecto de ley de PGE para 2023 eleva el presupuesto a 589 millones, con un incremento del 17,71% con respecto a 2022 consolidando las líneas principales de actuación: Diálogo y cogobernanza con las comunidades autónomas; impulso a Ceuta y Melilla; refuerzo del municipalismo; y mejora de los servicios públicos y la modernización de la Administración General del Estado (AGE) en el territorio.

### **Diálogo y cogobernanza con las CCAA**

Isabel Rodríguez ha defendido el programa para este fin, que impulsa y desarrolla la colaboración del Estado con las CCAA y las EELL, y crece más del 3% hasta los 11,75 millones. “Este Gobierno practica la cogobernanza. Hemos promovido 20 Conferencias de Presidentes, tres veces más que diez años anteriores juntos. Un presupuesto que nos permitirá avanzar en la institucionalización de la Conferencia de Presidentes, tras aprobar su Reglamento de funcionamiento el pasado 13 de marzo”.

Por otro lado, la media de reuniones anuales de Conferencias y Comisiones Sectoriales hasta 2019 era de 56, mientras que en los tres últimos años las reuniones no han bajado de 160: “La vía a seguir es la de la colaboración entre administraciones, es más democrática y refuerza el apoyo de la ciudadanía a las instituciones, además de ser más eficaz que la confrontación, la querrela o la disputa”, ha afirmado.

La ministra seguirá impulsando asimismo la colaboración en el marco del artículo 33.2 de la Ley Orgánica del Tribunal Constitucional, para reducir la conflictividad. En esta legislatura, los recursos del Estado contra las CCAA se han reducido un 67% con respecto al anterior gobierno, alcanzando 141 acuerdos que han evitado recursos.

Se continuará avanzando en la reapertura de las comisiones bilaterales con las comunidades autónomas: “Este año se ha reactivado la Comisión Bilateral con el Principado de Asturias, que llevaba 18 años sin reunirse, y con la Generalitat de Cataluña es importante haber recuperado la normalidad, el diálogo, la institucionalización de la Comisión Bilateral y cumplir el Estatut con avances competenciales después de una década de paralización”, ha recordado.

También se han acordado traspasos de funciones y servicios, como la gestión del litoral a Canarias y a Illes Balears. También se ha acordado este año compartir la gestión del Ingreso Mínimo Vital con Navarra y País Vasco.

## Planes Integrales de Ceuta y Melilla

Isabel Rodríguez ha informado que la “Cooperación económica local del Estado” contempla 20,5 millones -insertados en un paquete de inversiones mucho más amplio que alcanza los 700 millones de euros- para los Planes Integrales de Desarrollo Socioeconómico de Ceuta y Melilla: “Los planes, coordinados por el Ministerio de Política Territorial, responden a un compromiso del Presidente del Gobierno y son una clara apuesta por el futuro de las dos ciudades, fruto de la colaboración institucional y de la participación de 150 actores sociales”.

“Los planes integrales para las dos ciudades promueven un nuevo modelo económico, verde, digital y circular; promoción de infraestructuras y vivienda pública; fortalecimiento de los servicios públicos e impulso de la Formación Profesional. Ceuta y Melilla nunca habían estado tan presentes en la agenda del Gobierno como ahora”, ha remarcado.

## Refuerzo del municipalismo

La tercera línea de actuación es el fortalecimiento de las entidades locales, una apuesta por el municipalismo. La inversión, vinculada al Plan de Recuperación, será de 183 millones de euros, casi un 23% más que en 2022, para seguir promoviendo proyectos en áreas como la mejora de los servicios públicos digitales o la ciberseguridad.

El Ministerio de Política Territorial trabaja además con el Instituto Nacional de Estadística, en la modernización del padrón municipal que gestionan los ayuntamientos: “Me alegra anunciar que la iniciativa sigue adelante y mejorará el funcionamiento de numerosas políticas públicas”, ha recalcado. El proyecto prevé un padrón nuevo y digital, que permitirá a los ciudadanos y ciudadanas empadronarse con todas las garantías desde su teléfono móvil o su ordenador.

Por otro lado, se eleva la subvención a la Federación Española de Municipios y Provincias (FEMP) más de un 5%, “renovando nuestro compromiso con el mundo local”, y se incorpora una ayuda de un millón de euros a Don Benito y Villanueva de la Serena, en Badajoz, para las inversiones necesarias en las dependencias del nuevo municipio: “Es la primera fusión que se registra en España en municipios de este tamaño, y debemos reconocer su extraordinario ejemplo de unidad y concordia”, ha reconocido.

Se mantiene la transferencia de 30 millones de euros del Fondo de Inversiones de Teruel. EL FITE, creado hace tres décadas para superar desequilibrios estructurales de la provincia de Teruel. “Hoy podemos decir que, desde entonces, Teruel ha recibido casi 1.200 millones, lo que ha contribuido a situar ya a la provincia por encima de la renta per cápita media nacional. Esta es la apuesta del Gobierno por Teruel. No nos quedamos en el lamento, sino que aportamos recursos”, ha señalado.

La ministra se ha referido también a la gestión de las ayudas ante catástrofes naturales. “Lo hemos comprobado en La Palma con toda su crudeza, pero también en las inundaciones de 2021 que afectaron a regiones del norte como Cantabria o los incendios en Zamora y otros territorios. La colaboración puede salvar vidas, literalmente.

En la última conferencia de presidentes, en La Palma, impulsamos un plan nacional de Reducción del Riesgo de Desastres, Horizonte 2035, que acabamos de aprobar por unanimidad, entre el Gobierno y las comunidades autónomas. Un plan que nos permitirá anticiparnos a las catástrofes vinculadas al cambio climático”.

Y se ha referido a la reducción del tiempo para tramitar las ayudas a los ayuntamientos: “En 2015, la tramitación se realizaba en 26 meses y ahora en apenas 9”.

### **Mejora de los servicios de la AGE en el territorio**

El cuarto eje de actuación es la mejora de los servicios públicos en el territorio. El Presupuesto de 2023 se incrementa un 5%. Son recursos con los que delegaciones y subdelegaciones del Gobierno prestan servicios, como las oficinas de extranjería, que han sido reforzadas este verano con 295 efectivos de personal público. Y, en el marco de la lucha contra la violencia de género, una prioridad para este Gobierno, reforzándose los servicios desde las Unidades de Coordinación contra la violencia sobre las mujeres. Asimismo, habrá 6,52 millones del Plan de Recuperación para el impulso de la eficiencia energética en delegaciones y subdelegaciones. “Reforzar la AGE en el territorio constituye otra forma de construir Estado”, ha remarcado.

Isabel Rodríguez se ha referido también a la desconcentración de las nuevas entidades del sector público estatal: “Hemos creado un procedimiento de concurrencia competitiva para dotar de transparencia la elección de las sedes, iniciada con la Agencia Espacial Española y la Agencia Española de Supervisión de la Inteligencia Artificial. El procedimiento ha tenido gran acogida, con 35 candidaturas para las dos agencias desde 14 comunidades autónomas. Queremos compartir Estado, queremos que también desde la Administración pública podamos crear oportunidades”.

Asimismo, la ministra ha informado del Plan “La Administración Cerca de Ti” puesto en marcha para llegar a más de 3.200 municipios. El pasado jueves firmó con la FEMP un convenio para desplegar la iniciativa: “Se trata de facilitar la expedición del certificado electrónico, el acceso a la vida laboral o el cambio de titularidad de un vehículo, entre otros trámites. Nuestro objetivo es ser más útiles a la ciudadanía y que todas las personas, vivan donde vivan, accedan a los mismos servicios públicos”.